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新趋势

租赁式电梯按月付费

化整为零减轻业主负担

济南大多数老旧小区加装电梯
项目难产，除了一二层户主不同意，
加装电梯资金难筹措也是面临的最
现实难题。如果按照一部电梯至少
50万元的造价计算，三楼业主最少
也需交费3万多元，高层业主动辄十
多万元，业主自筹往往困难重重。

随着老楼加装电梯的推广，不
少城市开始探索“租赁式”电梯模
式。与以往单位拨款、居民自筹不同
的是，“租赁式”电梯最大的亮点就
是不需要居民一次性付清电梯全
款，只要按月付费即可。所付费用既
包括了电梯的造价，也将维护保养
和电费计算在内。

2017年6月，北京海淀区大柳树
5号院的两部电梯加装成功，这是北
京首家租赁式电梯试点小区。此前
两年间，因业主难以筹措资金，5
号院1单元和6单元的电梯加装项
目一拖再拖。据悉，该小区的几部
电梯的前期设计安装费用（每台
约60万）皆由建设方垫付，计划通
过20年的租赁服务，回收投资成
本并收取日常维保、运营费用。该单
元共6层18户，收费基数预计为15
户，平均每月每户收费额为190元，
其中二层住户为72元/户·月，顶层
住户为328元/户·月，一次趸交五年
的费用，用户可刷卡乘坐电梯。

“按次收费，不用一下子掏那么

多钱，我觉得挺好。”尽管自家单元楼
的电梯加装工程已经开工，但青后小
区三区一单元楼业主刘女士认为，相
对于“每户掏几万块钱一次付清”的
传统电梯加装模式，自己更青睐于这
样“细水长流、慢慢花钱”的模式。

“如果安装租赁式电梯，业主
协调工作也相对容易一些。”千佛
山东路2号院业主张先生说，“那
样的话，年纪轻、暂时用不着电梯
的业主就不用担心因花太多钱而
反对装电梯。”

电梯公司
除非大规模推广
否则企业难回本

百姓的需求高涨，那这种模式
是否可行？福州快科电梯工业有限
公司便是福州一家主要从事租赁式
电梯行业的厂家。据该公司工作人
员介绍：该电梯是专门针对投放租
赁业务模式量身定制的专用产品，
实行免费投放，免费维保，租赁使
用。租赁使用微梯的用户需要按期
交纳租赁费，付费后才能使用，“用
户不使用微梯就不用交费。”

以一栋六层单元楼为例，三楼往
上8家用户使用电梯，每户租金200—
300元之间，租用15年，合计40余万元，
但该电梯安装花费近50万元，相当于
亏本加装。对此，该工作人员介绍，电
梯产权属于公司，所以后期会引入商
业来维持开支，福州、广州等地租赁
式电梯业务比较成熟，有一些盈利模
式可借鉴。如在电梯内进行智能开

按按月月付付费费，，““租租赁赁式式””
投资大回笼慢小企业做不来，

随着老楼加装电梯的推广，不少城市开始探索“租赁式”电梯模式。“租赁式”电梯的亮点就是不需
要居民一次性付清电梯全款，只要按月付费即可。相对于“每户掏几万块钱一次付清”的传统模式，不
少市民青睐于这样“细水长流、慢慢花钱”的模式，更盼望着类似电梯在济南落地。

本报记者 王杰

“考虑到老年人搬迁后重建社会关
系的难度，这无论是对老年人生活质量
的维系，还是对社区生态的维护，都具
有积极的意义。”山东大学社会学家王
忠武认为：老楼加装电梯的民生意义重
大，业主不需要搬迁就可以在原地居家
养老，有利于维持因长期共同生活在一
个社区所形成的社会交往关系。

“归根结底都是想要尽快解决业主
意见难协调、资金筹措难两大难题。”王
忠武认为，租赁式电梯的受欢迎其实反
映了当前老楼加装电梯事业的两大普
遍难题。

王忠武分析，加装电梯困局实质上
是集体行动困境的一个具体表现，在业
主们的集体行动过程中因人数较多、信
息不对称、利益不一致等因素使成员的

“敲竹杠”“搭便车”等行为成为电梯加装
的主要障碍。“这不仅需要微观层面的制
度设计和选择，还需要在宏观层面上理顺
政府与市场的关系，前者以降低集体行
动的阻力为主要目标，而后者着眼于相
关市场的构建与发育。”

“社会是人的集合体，只有一个人
构不成社会。在社会的众多人群中，如
何协调多数与少数的关系，乃是人类社
会治理中的一大难题。”山东大学法律
专家李友震认为，从法律层面上，我国
尚没有公寓物权法；法律不仅对业主物
权的受限制方面没有清楚界定，对业主
大会和业主委员会的功能和权力也没
有明确认可。

“一楼户主的利益如果因为加装电梯
受到损失，协商和补偿是合理的。但不应

‘一票否决’来阻止这一惠民政策。”李友
震认为，政府应尽快颁布物权法，界定清
楚户主所有权的受限制特性。

葛相关链接

加装电梯困局实质

是集体行动困境
电电梯梯啥啥时时落落户户济济南南
初始阶段还需有关部门介入

发，与其他商家合作推出服务项
目，还有广告宣传等。

“类似的经营模式，只适用于
大规模社区数十部、上百部的
推广安装。”山东正迅电梯有限
公司总经理汤修贵称，租赁式
电梯虽便民，但从企业经营、盈
利、广告投放等角度来看，没有
哪个企业愿意几栋、十几栋单元
楼的小规模推广。“每部电梯造价
50万元，如果不是大规模推广，仅
靠用户每月的固定租金，企业根
本难以回本。”

“前期投入资金太大，而且资
金回笼周期太长，一般企业根本
做不来。”汤修贵表示：即便是大
规模推广安装，也需要资金实力
十分雄厚的企业来承办，而济南
市场难寻如此企业。他预估：成百
部的电梯，需要建设、维护等资
金，都是以千万元计算的。“目前，
济南加装电梯市场，都是一些规
模比较小的公司，难以承办。”

专家
潜在的市场容量巨大
盈利潜力却仍不明朗

济南市房地产专家、电梯专家
牟青国认为，适老型电梯从一次
性买断，到分年度租用，思路变
革有了突破，不必再受制于资
金阻碍。“这个模式最大的示范
意义，就是它变化了权属重点。
运用现代产权和资本运作理念，变
传统模式中的不可能为可能。”

牟青国坦言，如此模式可以
解决业主自筹资金难的问题，
市场空间巨大，但“潜在的巨大
市场容量并不一定意味着相应
的盈利潜力，特别是在市场初始
发育阶段，还需要政府部门的积
极介入”。

对此，牟青国表示，推广租赁
式电梯，还需要政府部门在现有
电梯加装政策基础上，另推出专
门针对性的政策，鼓励企业参
与其中。“这种模式对企业的利
益可能有一定的影响，如果投
放济南，还需要后续进一步优
化的空间。最直接的问题，业主
协调工作谁来做？电梯补贴发放
给谁？如何保证企业的利益，让他
们敢于投资？”

具体措施方面，牟青国建议，
政府部门可以根据各区财政实际
情况和自身财政状况，通过融资优
惠、财政补贴、税收减免或抵扣、建
立补偿基金等方法减轻从业企业
负担，推广租赁式电梯。

“在推动鼓励的同时，政府还
需减少不必要的限制与干预。”牟
青国称，政府应在明确经营资质
的前提下尽可能地放开市场准
入，让更多的社会资本、资源进
入到这一市场；同时政府还要
通过更为规范、细致的监管实
施办法减少对企业经营行为的
直接干预从而让市场主体通过市
场竞争、建立品牌和声誉来提供
优质的产品与服务，满足社会多
样化的需求。 一位老人在艰难地爬楼梯。

虽然青后小区的老楼加装了电梯，但有业主认为要是能租赁电梯按月付费，负担就会轻很多。
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